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 負責人 
開會辭 

主席歡迎各委員及政府部門代表出席地區工程及設施管理

委員會第二十二次會議，並歡迎新任康樂及文化事務署灣仔區康樂

事務經理孔得泉先生出席地區工程及設施管理委員會。主席提醒

委員，於有需要時利用《地區工程建議申請 － 申報利益表格》於

會議中申報利益。 

 

  
2.    主席宣布，鄭其建議員及鍾嘉敏議員於會議前通知秘書處，

因私人事務而未能出席是次會議。按《灣仔區議會常規》第 51
條(1)的規定，鄭議員及鍾議員會被視作缺席本次會議。 

 

  
第 1 項：通過地區工程及設施管理委員會第二十一次會議記錄  
3.    主席宣布，秘書處沒有收到修訂第二十一次會議記錄的建

議。經黎大偉議員動議，孫啟昌議員和議，通過第二十一次會議記

錄。 

 

  
跟進事項  
第 2 項：地區小型工程計劃建議 

金督馳馬徑建避雨亭 

(地區工程及設施管理委員會第 25/2011 號文件) 

 

4.    主席歡迎以下部門代表出席是項議程： 
 

 

民政事務總署 
民政事務總署高級工程督察(香港)

 
陳國鴻先生 
 

 
 

5.    主席表示，在第二十一次會議上，委員會曾就黎大偉議員

建議的工程項目作出討論，初步同意進行有關工程，並通過由灣

仔民政處作為主導部門，進行工程的可行性研究。 

 

二
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 負責人 
  
6.    甘鎮昌先生向委員會報告最新進展，表示已就兩個建議工程

地點進行可行性研究，結果如下： 
 

(i) 在擬設置長椅加上蓋的位置(即位置 B)，土木工程拓展署表

示要先進行一項詳細土力工程研究，以確定長椅和上蓋的實

際位置不會受附近的斜坡所影響； 

 

(ii) 在擬只設置長椅的位置(即位置 D)，土木工程拓展署不持反

對意見。 
 

  
7.    甘先生補充，灣仔民政處現正委託土木工程拓展署在位置B
進行詳細的土力工程研究，並會稍後向委員會匯報進展。此外，民

政事務總署工程組在實地視察後，建議可在位置D設置兩張長椅，

有關費用約為56,000元，希望委員會可考慮有關撥款申請。 

 

  
8.    有委員認為兩張長椅的造價比較昴貴，建議等待土木工程拓

展署完成有關土力工程研究完成後才一併考慮撥款進行加裝上蓋

的工程。甘先生澄清，根據黎議員提交的工程建議書，位置D只設

置長椅；位置B則除長椅外，建議加建上蓋。因此，土木工程拓展

署現只集中在位置B進行詳細的土力工程研究，以確定長椅和上蓋

的實際位置不會受附近的斜坡所影響。 

 

  
〔李碧儀議員於下午四時二十分加入會議。〕  
  
9.    民政事務總署陳國鴻先生補充，兩張長椅的造價合共約 3 萬

多元，餘下的撥款是用作平整地台及加建石屎臺以安裝長椅用，預

計整項工程的費用約為 4 萬多至 5 萬 6 千元。 

 

  
〔黃楚峰議員於下午四時二十三分加入會議。〕  
  
10.    有委員認為，在位置D只設長椅而不設上蓋可能會令相關設

施的使用量偏低，對工程的實際成效存疑。另一方面，有委員認為

於上址加設長椅已可為有需要的行山人士/遊人提供一個休息的設

施。主席表示，委員會應在是次會議決定是否在位置D加設長椅，

避免再延誤工程。 

 

  
〔吳錦津議員於下午四時三十分加入會議。〕  
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 負責人 
11.    經討論後，委員會決定以投票方式決定位置D加設長椅的撥

款申請。經投票後，委員會以四票贊成，一票反對，最後以委員所

投的絕對多數票，通過撥款56,000元先進行位置D的加置長椅工

程，並囑相關部門繼續跟進位置B設置長椅加上蓋的土力工程研

究，儘快向委員會報告進展。 

民政事務總署 
土木工程拓展署

  
第 3 項：地區小型工程計劃建議 

在大坑皇仁書院旁的明渠覆蓋面上設置展板 
(地區工程及設施管理委員會第 26/2011 號文件) 

 

12.    黃楚峰議員向委員會簡介工程計劃。黃議員表示，渠務署

由 2009 年開始在大坑皇仁書院旁的明渠進行覆蓋工程，預計於

2012 年年中完成。鑑於工程快將完結，他希望可在該覆蓋面上設

置展板，展示大坑的歷史資料及圖片，使經過該處的行人可以對大

坑的歷史及傳統特色有更深的了解。 

 

  
13.    甘鎮昌先生補充，灣仔民政處及民政事務總署工程組曾與

渠務署進行實地考察，獲悉渠務署會在上址進行一些綠化工程以美

化環境，並己預留近高士威道方向約100米的位置供設置5-6塊展板

用。此外，渠務署初步認為在渠蓋上加設展板在技術上是可行的，

因此不反對上述工程。經討論後，委員會原則上同意進行有關工

程，並通過由灣仔民政處作為主導部門，進行工程的可行性研究，

並稍後提交撥款申請。 

灣仔民政處 

  
第 4 項：灣仔活動中心租借守則 

 (地區工程及設施管理委員會第 27/2011 號文件) 
 

14.    甘鎮昌先生向委員會簡介文件。他表示灣仔活動中心的租

借守則及申請租用表格主要根據禮頓山社區會堂現時沿用的規則

草擬而成，守則內有關申請資格、申請手續、可供租用的時段、申

請團體的優先次序、長期租用政策、以及可獲豁免收費團體類別的

規定，與《禮頓山社區會堂設施租借守則》內的相關規定完全相同。

其中不同的內容包括：  

 

(i) 灣仔活動中心內共有四個多用途活動室可供租用，並無多用

途禮堂及化妝室等設施； 
 

(ii) 租用多用途活動室的基本收費一律為每一間活動室每小時

$44，另設空調收費每小時$10； 
 

(iii) 申請團體可同時租用多於一個活動室。另外，如申請團體擬

租用的活動室已被其他人士租用或未能外借，灣仔民政處可

批准申請團體使用其它活動室代替； 
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 負責人 
(iv) 由於灣仔活動中心並不屬公衆娛樂場所 (Place of Public 

Entertainment)的設計，因此申請團體不可租用該場地進行公

衆娛樂活動。［註：「公衆娛樂」指讓公衆入場(不論是否

收取入場費)的任何娛樂，例如音樂會、舞台表演、演講、

展覽、賣物會等。］ 

 

  
15.    甘先生補充，灣仔民政處會配合工程進度，稍後致函區內

團體，通知他們活動中心正式投入服務及開始接受租用申請的日

期。 

灣仔民政處 

  
16.    有委員提醒民政處日後需要小心審批活動中心的場地申請

及加強監管申請團體使用活動中心，避免地區團體誤用場地作公眾

娛樂活動，引致違反法例。此外，有委員查詢活動中心的日常運作

(包括員工支出及維修保養)是否由灣仔民政處負責。陸專員回應，

活動中心的日常營運會使用民政事務總署每年預留給十八區的小

型工程經常開支(Recurrent Cost)，有關費用無須由灣仔區議會承

擔。有鑑於本活動中心所需的日常開支會較其他小型工程為多，灣

仔民政處會向總署爭取增加有關撥款額，以營運有關設施。 

灣仔民政處 

  
17.    最後，有委員建議灣仔民政處在日後處理兩個場地的申請

時作適當分流，將禮頓山社區會堂儘量租借予提供公眾娛樂表演活

動的申請團體，其他非公眾娛樂的活動則使用灣仔活動中心，令兩

個場地可互相補足，以更有效分配資源。經討論後，委員會通過有

關守則及申請表格。 

灣仔民政處 

  
報告事項  
第 5 項：地區工程及設施管理委員會屬下工作小組進度報告 

(地區工程及設施管理委員會第 18/2011 號文件) 
 

18.    主席表示「加快重點工程工作小組」於 2011 年 6 月 8 日至

2011 年 7 月 28 日期間並無召開會議。 
 

  
第 6 項：康樂及文化事務署灣仔區康樂體育設施管理及工程進度

雙月匯報 
(地區工程及設施管理委員會第 19/2011 號文件) 

 

19.    孔得泉先生介紹文件及各項工程的進度，其中重點匯報如

下：  
 

(I) 綠化工程 
- 署方在 2011 年 3 月及 4 月份於區內共栽種了喬木 12 棵

及灌木約 9,180 棵以美化環境； 
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 負責人 
(II) 改善工程  
 - 在灣仔區內公園和路邊小園地進行重點綠化(WC-DMW 

095)：工程已於 6 月開始進行，擺放植物及時花的地點包

括(i)博覽道東；(ii)軒尼詩道/莊士敦道休憩處；(iii)皇后

大道東/摩理臣山道小園地；及 (iv)隧道入口處休憩花園。

 

 - 司徒拔道兒童遊樂場改善工程(WC-DMW096)：工程即將

展開。 
 

 - 合共六項在摩理臣山游泳池進行的改善工程，包括(i)女
更衣室加裝吹髮機(WC-DMW 097)；(ii) 機房循環水泵、

閘制及喉管改善工程(WC-DMW 098)；(iii) 主池及訓練池

抽氣系統改善工程(WC-DMW 099)；(iv) 室內訓練池通風

系統改善工程(WC-DMW 100)；(v) 室內主池暖氣系統改

善工程(WC-DMW 101)；及(vi) 室內主池加裝游泳計時器

工程(WC-DMW 102)：工程現正進行中，預計大部份項目

可在泳池維修期(即 2011 年 5 月 2 日至 6 月 30 日)內完成。

 

  
〔吳錦津議員於下午四時五十五分離開會議。〕  
  
第 7 項：地區工程項目進度報告 

（地區工程及設施管理委員會第 20/2011 號文件） 
 

20.    主席歡迎以下部門代表出席是項議程： 
 

 

民政事務總署 
民政事務總署高級工程督察(香港)

 
陳國鴻先生 
 

 
 

聯協建築師事務所有限公司代表

 杜志成父子有限公司 
林子雄先生

趙震業先生   
 

  
21.    地區工程項目的進度報告，重點項目如下：  
  
(I) 柯布連道 9-13 號一塊休憩地的美化工程(WC-DMW 088)  
22.    甘先生報告，工程已於 2011 年 4 月完成。  
  
(II) 維修連接香港大球場與馬場先難友紀念碑的破損階梯及欄杆

(WC-DMW 091) 
 

23.    甘先生報告，工程已於 2011 年 3 月底完成。  
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 負責人 
(III) 在柯布連道天橋底設置展版(WC-DMW 094)  
24.    甘先生報告，工程已於 2011 年 4 月完成。有委員表示，發

現展板範圍經常有人群聚集，令市民無法觀看展板上的展品，希望

灣仔民政處可協助監管。另一方面，有委員亦希望民政處可定期更

新展板的資訊，就區議會、民政處或其他政府部門於區內舉辦的活

動提供相關資訊。 

 
 
 
 

  
25.    主席表示，有關公眾地方的環境衞生問題應由灣仔區議會

屬下食物及環境衛生委員會討論及跟進。陸專員表示，已叮囑灣仔

民政處職員定期更新展板上的資訊。至於展板範圍有人群聚集的問

題，陸專員表示，民政處會繼續與其他政府部門保持聯繫，於有需

要時進行執法行動。 

食物及環境衛生

委員會 

 

灣仔民政處 

相關政府部門 
  
(IV) 改建灣仔新街市地庫為灣仔地區活動中心(WC-DMW 058)  
26.    聯協建築師事務所有限公司代表林子雄先生向委員會報告

工程進度，表示工程進展良好，預計可於 2011 年 7 月尾前完成。

 

  
27.    有委員查詢活動中心天花漏水的最新情況。林先生向委員

會報告，建築署早前曾在上址進行多次修補天花漏水工程，現時有

關位置並無再發現漏水。但為免日後再有漏水情況發生而影響活動

中心的運作，建築署已同意在活動中心天花安裝金屬水盆，如日後

再有漏水情況出現亦可將水引往特定去水道。 

 
 
 

建築署 

  
〔會後注：安裝水盆工程已於 7 月中完成。〕  
  
〔聯協建築師事務所有限公司及杜志成父子有限公司代表於下午

五時十分離開會議。〕 
 

  
(V) 在告士打道一段行車天橋底 (海威大廈對出 )加建阻礙物

(WC-DMW 092) 
 

28.   甘鎮昌先生向委員會匯報工程的最新進展，表示已在 4 月底

與中標的承辦商簽署工程合約，工程亦隨即展開，預計可於 2011
年 8 月完成。 

 

  
資料文件  
第 8 項：2010/11 年度地區小型工程撥款使用情況 

（地區工程及設施管理委員會第 21/2011 號文件） 
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 負責人 
29.   秘書表示，截至是次會議前，民政事務總署委員會共批款約

13,659,000 元，以推行各項地區小型工程，現時委員會已超額審批

3,885,000 元。秘書補充，連同較早前已批准撥款 56,000 元在金督

馳馬徑加建長椅，委員會是次會議將審批一份工程撥款申請，如悉

數獲批，委員會在是次會議後共批款約 15,542,000 元。 

 

  
30.    主席提醒委員，由於下一次的會議為委員會於本屆區議會

最後一次會議，如仍有委員或政府部門代表計劃提交新的小型工程

建議，則必須於 2011 年 7 月 14 日或之前向秘書處提交工程計劃建

議文件，供委員會於 2011 年 7 月 28 日舉行的第二十三次會議上考

慮。 

 
 

各委員及 

政府部門代表 

  
31.    委員會備悉文件。  
  
第 9 項：2011/12 年度地區工程及設施管理委員會的灣仔區議會撥

款使用情況 
（地區工程及設施管理委員會第 22/2011 號文件）(經修訂)

 

32.    秘書表示，委員會在 2011/12 年度初步獲區議會預留 50,000
元以舉辦地區活動。截至是次會議前，委員會於本財政年度的未定

用途撥款額為 37,200 元。秘書補充，委員會是次會議將審批一份

區議會撥款申請，如悉數獲批，委員會在是次會議後的未定用途款

額將為 11,200 元，有關數額已包括委員會需要預留予新一屆區議

會使用的撥款額 5,000 元(即委員會總撥款額的 10%)。 

 

  
33.    委員會備悉文件。  
  
撥款申請  
第 10 項：地區小型工程計劃撥款申請  
二零一一/二零一二年度防治社區設施排水渠淤塞計劃 
（地區工程及設施管理委員會第 23/2011 號文件） 

 

34.    甘鎮昌先生簡介文件，表示灣仔民政事務處曾在區內興建

及改善了不少步行徑及休憩處等社區設施，並在這些設施下設有長

度不一、大小不同的去水渠及沙井。為保持環境衞生及防止蚊蟲病

菌滋生，這些去水渠及沙井必須經常保持暢通無阻。甘先生補充，

此工程計劃為民政處的恆常年度工程，在 2010/11 年度曾獲委員

會批准 83,000 元以進行同類工程，今年度的工程造價預計為

65,000 元，工程為期一年，預計於 2011 年 9 月展開，並於 2012 年

8 月完成。 
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35.    經討論後，委員會支持進行上述工程及同意撥款。  
  
第 11 項：灣仔區議會撥款申請  
灣仔活動中心啟用禮 
（地區工程及設施管理委員會第 24/2011 號文件） 

 

36.    主席向委員會簡介文件，表示為配合灣仔活動中心工程快

將完成，現建議於 7 月底舉辦啟用禮，活動名稱為「灣仔活動

中心啟用禮」，日期待定，申請款項為 26,000 元。如有關撥款

獲得通過，有關申請將交 6 月 28 日舉行的第二十二次撥款及常

務委員會審批。 

 

  
37.    經討論後，委員會通過撥款 26,000 元資助這項計劃。  
  
〔會後注：啟用禮的正式日期為 2011 年 7 月 22 日上午 11 時 30
分。有關撥款申請已於 6 月 14 日以傳閱方式獲撥款及常務委員會

通過。〕 

 

  
第 12 項：其他事項  
(a) 地區小型工程計劃建議 - 改建「蟠龍匯瑞」雕塑下的噴水池  
38.    孫啟昌議員向委員會建議將現時位於摩理臣山道 74 號對出

安全島的「蟠龍匯瑞」雕塑進行改建，工程內容包括： 
 

(i) 拆卸現有雕塑下的噴水池內的噴水及水池射燈系統；及  
(ii) 將有關位置改為種植植物。  
  
39.    孫啟昌議員表示有關工程建議原由吳錦津議員提出，因吳

議員有私人事務需要早退會議，遂由他向委員會簡介有關工程內

容。他表示上述改建工程的主要目的是希望在不影響上述雕塑的藝

術創意之情況下，拆卸雕塑下的噴水池內的噴水及水池射燈系統，

以減省能源(包括電費、水費及水池設施保養費用等)及加強社區綠

化。孫議員補充，他與吳議員早前曾諮詢上述雕塑的設計者何伯陶

先生就有關改建工程的建議，並獲其表示支持。 

 

  
40.    有委員表示，鑑於灣仔街坊福利會當年在籌建「蟠龍匯瑞」

雕塑時提供了不少寶貴意見及協助，委員會或有需要諮詢他們就有

關改建工程的意見。經討論後，委員會同意由秘書處致函灣仔街坊

福利會諮詢有關事宜，並建議吳錦津議員於下次會議正式提交工程

建議文件，供委員會考慮。 

 
 

秘書處 

吳錦津議員 
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〔會後註：秘書處已於 2011 年 6 月 9 日致函灣仔街坊福利會諮詢

有關事宜，並於 6 月 17 日獲灣仔街坊福利會回覆，表示對改建工

程並無意見。〕 

 

  
(b) 社區表演計劃  
41.    在第二十二次會議上，委員會曾初步贊成灣仔民政處安排

區內地區團體在週末或假日的下午時段，於剛完成美化工程的堅拿

道天橋底空地進行一些表演，一方面既可提供一個平台供青少年進

行表演以展示才藝，另一方面亦可藉著需要定期清理場地作表演用

途，防止公眾人士長期霸佔公地。 

 

  
42.    灣仔民政事務處高級聯絡主任（社區事務）陳小萍女士向

委員會報告最新進展。她表示灣仔民政處與循道衛理中心合辦一項

名為「友我無毒 2P 社區抗毒計劃」，當中包括邀請區內的青少年

透過進行藝術表演，向公眾宣傳禁毒的訊息，舉行地點為堅拿道西

天橋底。一系列的活動將由六月份開始，每個月逢第三個星期日下

午 2 時正至 3 時 30 分舉行，整項計劃合共有八次活動，其中八月

份將有兩次活動進行。申辦團體早前已發信邀請灣仔區議會議員及

分區委員會委員參與有關活動。 

 

  
43.    委員會備悉有關活動。  
  
第 13 項：下次會議日期  
44.    主席宣布，下次會議將於二○一一年七月二十八日（星期

四）下午四時舉行。 
 

  
45.    議事完畢，會議於下午五時二十五分結束。  
  
灣仔區議會秘書處 
二○一一年七月 
 

 

本會議紀錄於二○一一年七月二十八日正式通過。 
 
 

  

 


